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Вчера в Кызылорде сданы в эксплуатацию пристройки к ІТ-школе-
лицею №3 имени С.Толыбекова и школе-лицею №264 имени  Т.Есетова. 
В торжественной церемонии открытия принял участие аким области 
Нурлыбек Налибаев. 
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– Глава государства Касым-Жомарт То-
каев в своем Послании «Экономический 
курс Справедливого Казахстана» отметил, 
что основы формирования гармоничной 
личности и ответственного гражданина за-
кладываются в детском возрасте. У каждо-
го ребенка в стране должно быть счастливое 
и безопасное детство. Создание безопасной 
среды, полноценных условий для обучения 
детей – наша общая задача, одно из важ-
нейших направлений. В связи с увеличени-
ем количества учащихся в нескольких обра-
зовательных учреждениях назрела необхо-
димость строительства дополнительных зда-
ний. Как известно, земельный участок для 
строительства новой школы в центре найти 
сложно. А ездить в учебное заведение, кото-
рое находится далеко от дома, будет не удоб-

но и для родителей, и для детей. Поэтому 
самый оптимальный вариант в таких ситу-
ациях – возведение пристроек к зданиям 
школ с трехсменным обучением. Это обхо-
дится дешевле, нежели строительство новой 
школы, – сказал руководитель региона. 

В здании на 375 мест, построенном 
во дворе ІТ-школы-лицея №3 имени 
С.Толыбекова, будут обучаться учащиеся 
начальных классов. Пристройка к школе-
лицею №264 имени Т.Есетова рассчитана на 
550 мест. 

В новых корпусах оборудованы учебные 
и творческие кружки. Для учащихся пред-
усмотрены все необходимые условия для 
творческого развития и отдыха. В корпу-
сах установлены системы видеонаблюде-
ния, звуковое оповещение и другое охран-
ное оборудование, сообщает пресс-служба 
акима области.

Не рухнет мир вовеки,
покуда свет горит
в библиотеке

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

К 85-ЛЕТИЮ ОБЛАСТИ
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Кызылординский 
гидроузел – одно из уникаль-

ных сооружений нашей области. 
История его строительства нераз-

рывно связана с летописью 
 региона. 

ПРЕЗИДЕНТ

Вчера Глава государства Касым-Жомарт  
Токаев принял министра торговли и интеграции  
Армана Шаккалиева.

В ходе встречи Президент РК дал ряд конкретных поруче-
ний по наращиванию товарооборота с внешними партнерами 

Казахстана и оперативному реагированию на экономические  
вызовы.

Президент акцентировал внимание на необходимости про-
активной работы министерства в контексте поиска новых 
рынков сбыта для казахстанского экспорта.

Глава государства подчеркнул необходимость защиты на-
циональных экономических интересов на международных 
рынках, обеспечения устойчивой конкуренции с импортом и 
поддержки отечественных товаропроизводителей.

Даны поручения

Плотина была сдана в эксплу-
атацию в 1956 году. Ее особен-
ность в том, что она расположе-
на на мелкозернистых песках, об-
ладающих плывунными свойства-

ми. Редко где строят гидро-
сооружения на плывунах.  

В мире насчитывается 
лишь несколько таких  
объектов. 

Чтобы понять, на-
сколько наша плоти-

на неординарна и какую 
социально-экономическую 

значимость она имеет для ре-
гиона и страны в целом, приве-
дем некоторые интересные фак-
ты из истории ее строительства. 
О них свидетельствуют архив-
ные документы и фотоматериалы, 
хранящиеся в музее воды на базе 
Кызылординского гидроузла. Он 
был создан по инициативе заслу-
женного инженера-гидротехника 
Мадильхана Налибаева, прини-
мавшего непосредственное уча-
стие в возведении плотины. Он 
по крупицам собирал все мате-
риалы о создании оросительной 
системы всего южного региона  
Казахстана.  

Поначалу строительство плоти-
ны планировалось начать в 1941 
году, но из-за начавшейся Вели-
кой Отечественной войны было 

перенесено на 1945-й. Таким об-
разом, эта важная водохозяй-
ственная стройка велась 11 лет. В 
тот период этот объект был край-
не важен как для экономическо-
го, так и политического развития 
не только нашего края. Несмотря 
на острую нехватку строительных 
материалов, оборудования, а глав-
ное - рабочей силы, правитель-
ство торопилось реализовать этот 
важный проект.  В послевоенный 
период наша аграрная область 
благодаря расширению посевных 
площадей и обводнению пастбищ 
могла обеспечить   советский на-
род сельхозпродуктами. Специ-
ально для строительства плотины 
постановлением СНК СССР в на-
чале 1945 года в Кзыл-Орде было 
создано управление «Кзылорда-
плотинстрой» с подчинением его 
непосредственно Наркомату вод- 
ного хозяйства. Здесь стоит отме-
тить и тот факт, что в те годы во-
дозабор на Сырдарье был в крайне 
критическом состоянии. Благода-
ря вводу плотины удалось регули-
ровать воду в реке, и как следст-
вие - ее уровень в каналах, пода-
ющих живительную влагу на поля. 
Ранее же, когда воды в реке было в 
избытке, приходилось вести борь-
бу с ней, а при ее недостатке - бо-
роться с засухой. По этой при-

чине, в те годы рис давал разные  
урожаи.

Стройку века на Сырдарье на-
чинали методом «асара». На пер-
вых порах в ней участвовали юно-
ши и девушки из только открыв-
шихся строительных училищ. 
Они возводили временное жилье 
для рабочих – землянки и бараки 
из сырцового кирпича, гаражи и 
ремонтно-механические мастер-
ские. Построили небольшой кир-
пичный завод, на котором первое 
время из-за полного отсутствия 
механического оборудования за-
готовку глины, формовку и об-
жиг вели вручную. На строитель-
стве гидроузла по решению пра-
вительства использовали более 
одной тысячи пленных японцев. 
На устройстве отводящего русла 
в лютые зимние морозы 1946-1947 
годов военнопленные вручную, 
перенося грунт корзинами, из-
влекли 60 тысяч кубометров зем-
ли. Рядом со стройкой в этот пе-
риод развернулся жилой комплекс 
для строителей, в котором в на-
чале 1948 года насчитывалось уже 
более 25 тысяч жителей.  Указом 
Президиума Верховного Сове-
та Казахской ССР он был назван 
Тас-Бугет с отнесением к катего-
рии поселков городского типа.

Старая новая плотина
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Раз пристройка,
       два пристройка

ОБРАЗОВАНИЕ

Удачи, кызылординцы!

Зона высокого внимания

Под председательством Касым-
Жомарта Токаева состоялось засе-
дание Совета Безопасности  
Республики Казахстан, на котором 
были рассмотрены вопросы игро-
вой зависимости среди населения.

– В последние годы ситуация с игровой 
зависимостью в Казахстане стала приоб-
ретать все более широкие масштабы. Для 
некоторых семей это стало большой тра-
гедией, – отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев акцентировал 
внимание на том, что особую группу риска 
составляет молодежь, и поручил государ-
ственным органам усилить работу по уста-

новлению ограничений в отношении азарт-
ных игр для отдельных категорий граждан.

– В борьбе с лудоманией особое внима-
ние должно уделяться воспитательным и 
разъяснительным мерам, – подчеркнул Гла-
ва государства и поставил конкретные зада-
чи перед профильными министерствами.

Президент обратил внимание право-
охранительных органов на рост преступ-
ности, связанный с зависимостью населе-
ния от азартных игр, и поручил принять 
как профилактические, так и иные меры 
по обеспечению законности и правопо-
рядка. Он отметил важную роль обще-
ственности, духовенства и средств массо-
вой информации в формировании соци-
альных установок, способствующих недо-

пущению развития лудомании в стране.
Глава государства также указал на не-

обходимость активизации работы по пре-
дотвращению финансовых и других нару-
шений в сфере игорного бизнеса.

– Важно отслеживать все перемеще-
ния финансовых средств и принимать не-
обходимые меры при выявлении наруше- 
ний, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

В ходе заседания были заслушаны до-
клады членов Правительства и руково-
дителей ряда государственных органов. 
По итогам обсуждения Президент пору-
чил принять комплекс законодательных, 
организационных и информационно-
идеологических мер по борьбе с игровой 
зависимостью среди граждан.

Ни минуты простоя
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ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РК ПОЕЗДКИ

В минувшее воскресенье аким 
области Нурлыбек Налибаев в Кы-
зылорде посетил ряд объектов и 
строительные площадки.

Дело за исполнением
В минувшую субботу на заседании 

Правительства под председательством 
Премьер-Министра Алихана Смаилова об-
суждена реализация поручений Главы го-
сударства Касым-Жомарта Токаева, выте-
кающих из Послания народу Казахстана.

После заседания Правительства в акимате обла-
сти состоялось специальное совещание по реализа-
ции в регионе задач, указанных в Послании.

Как известно, накануне Президент страны вы-
ступил с Посланием народу Казахстана «Эконо-
мический курс справедливого Казахстана». В нем 
Глава государства затронул ряд важных вопросов. 
Была отмечена, в частности, необходимость сфор-
мирования основы промышленности и доведения 
экономики до состояния полной обеспеченности. 
Также в числе первоочередных задач -  использо-
вание туристского потенциала страны, подготовка 
списка из не менее 15 крупных проектов. Для за-
щиты внутреннего рынка поставлена задача дове-
сти долю местных продуктов и услуг в сфере госу-
дарственных закупок не менее чем до 60 процентов.

Работы, которые должны быть выполнены в 
рамках Послания, будут всесторонне проанализи-
рованы и обсуждены на расширенном заседании 
областного акимата, говорится в сообщении пресс-
службы акима области. 

Нынешний год в регионе отме-
чен бурным развитием строитель-
ной отрасли. Особая динамика 
наблюдается на левобережной ча-
сти  Кызылорды. Представители 
средств массовой информации в 
рамках пресс-тура, организован-
ного региональной Службой ком-
муникаций, ознакомились здесь с 
ходом строительства жилых  
многоэтажек. 

Сегодня на левобережье возводит-
ся 16 жилых многоэтажных домов. Сто-
ит отметить, что здесь впервые начали 
строить семиэтажки. Таких домов об-
щей площадью  более 37 тысяч квадрат-

ных метров насчитывается шесть, в каж-
дом по 84 квартиры. В зданиях будут ра-
ботать лифты. Проекто-сметная доку-
ментация по проведению инженерных 
сетей в жилом квартале  получила поло-
жительное заключение госэкспертизы. 
Эти работы будут начаты в следующем 
году.   Как отметил заместитель руково-
дителя ТОО «Орион ЛТД» Асхат Джан-
дарбеков, строительство домов стартова-
ло в апреле 2023 года. Планируется, что 
уже в сентябре 2024 года ключи от новых 
квартир в этом жилом комплексе получат 
504 семей-новоселов.  

 На обширной строительной площад-
ке второго микрорайона левобережья се-
годня  растут ввысь десять пятиэтажных 

жилых домов (один – 60-квартирный, 
пять – 50-квартирных, четыре – 40-квар-
тирных). По словам руководителя го-
родского отдела строительства Айдына 
Ануара, общая площадь многоэтажек на 
470 квартир составляет порядка 30 ты-
сяч квадратных метров. Стоимость про-
екта – более 8,5 миллиарда тенге. Дома 
планируется сдать до конца нынешнего  
года.

– Все жилые многоэтажки строят-
ся в рамках программы ипотечного кре-
дитования. Здесь трудятся такие извест-
ные строительные компании, как ТОО 
«Промстройсервис Е», ТОО «СК Дане-
кер», ТОО «Орион ЛТД», ТОО Абу Сер» 
и другие, –  сообщил он.

До конца 2023 года в поселке Тасбо-
гет откроет двери новый физкультурно-
оздоровительный комплекс. В эти дни 
здесь продолжаются строительные рабо-

ты. Общая площадь объекта – 1,7 тыся-
чи квадратных метров. Генеральный под-
рядчик – ТОО «Интегрострой». По сло-
вам  начальника участка Талгата Мауше-
ва, строительство комплекса началось в 
марте текущего года. 

– Сегодня здесь трудится около 50 спе-
циалистов, все – местные кадры, – рас-
сказал он. – В ближайшее время работы 
прибавится, поэтому будут привлечены 
дополнительные рабочие силы. Спорт-
комплекс рассчитан на 100 посещений в 
смену. На радость местной детворе и мо-
лодежи здесь предусмотрены площадки 
для игры в футбол, баскетбол, тренажер-
ный зал и различные секции. 

Бота МЕЙРАМОВА

По городским объектам 

В области стартовал прием за-
явок на получение государствен-
ных грантов на реализацию новых 
бизнес-идей в рамках Националь-
ного проекта по развитию предпри-
нимательства на 2021-2025 годы.

Напомним, в рамках Нацпроекта, на-
правленного на поддержку малого пред-
принимательства и содействие в реализа-
ции инновационных проектов, ежегодно 
проводится конкурс по предоставлению 
безвозмездных грантов до пяти миллио-
нов тенге. Срок приема заявок в текущем  
году – 4-8 сентября. По словам замести-
теля руководителя областного управления 
предпринимательства и промышленности 
Азамата Каюпова, в нынешнем году на го-
сударственные гранты из областного бюд-
жета было выделено 115,5 миллиона тен-
ге, из них 70 миллионов тенге – на проек-
ты молодых предпринимателей. 

–  В начале этого года в порядок про-
ведения конкурса на получение грантов 
внесен ряд изменений, – отметил А.Каю-
пов. – Основное из них коснулось граж-
дан из социально уязвимых слоев насе-
ления. Предусмотренные для них ранее 
льготы отменены. То есть раньше от пред-
принимателей этой категории не требова-
лось участие в конкурсе с инновационной 
бизнес-идеей и софинансирование суммы 
гранта. С этого года обязательным услови-
ем для всех предпринимателей, участвую-
щих в конкурсе, является софинансирова-
ние 20 процентов суммы гранта и создание 
рабочих мест.

В целом, в конкурсном отборе могут 
участвовать молодые предприниматели 
сроком регистрации ИП до трех лет. Сре-
ди приоритетных секторов экономики для 
реализации инновационных проектов – 
агропромышленный комплекс, легкая 
промышленность, производство мебели, 
строительных материалов, металлургия, 
металлообработка, транспорт и другие.

Для проведения конкурса создана кон-
курсная комиссия. В нынешнем году в ее 
состав вошли представители местных ис-
полнительных органов, общественных 
объединений, научных, образовательных 
учреждений, средств массовой информа-
ции, отраслевые эксперты. Для обеспече-

ния прозрачности заседания комиссии так-
же будут приглашены наблюдатели от де-
путатов областного маслихата, представи-
телей СМИ, НПО и политических партий.

Основными критериями конкурсной 
комиссии в предоставлении грантов яв-
ляются новизна и конкурентоспособность 
бизнес-проекта,  готовность его к вне-
дрению. Каждому проекту присваивают-
ся баллы. Максимальная оценка членов 
конкурсной комиссии по одному проекту 
предпринимателя – 70 баллов. По итогам 
голосования их количество суммирует-
ся и определяется итоговое решение кон-
курсной комиссии. Информация по пер-
сональному голосованию членов конкурс-
ной комиссии при отборе предпринимате-
лей оглашению не подлежит.

На конкурсе в обязательном порядке 
будет производиться аудио-, видеозапись. 
То есть заседание комиссии будет откры-
тым и пройдет в рамках действующего  
законодательства.

Финансовое агентство, в качестве ко-
торого определен фонд развития пред-
принимательства «Даму», будет проводить 
мониторинг по целевому использованию 
средств государственного гранта, реализа-
ции бизнес-проекта и выполнению общих 
требований. Оператором  конкурса  явля-
ется областное управление предпринима-
тельства и промышленности.

Предприниматель вправе подать толь-
ко одну заявку для участия в конкурсе.  За-
регистрировать ее нужно посредством ин-
формационной системы kezekte.kz. Необ-
ходимо наличие лицевого счета в этой ин-
формационной системе.  

Для участия в конкурсе требуется сле-
дующий перечень документов: справка 
о среднем количестве работников пред-
принимателя, копия документа о про-
хождении обучающего курса по проекту  
«Бастау Бизнес», выписка с банковского 
счета предпринимателя о наличии на теку-
щем счете денежных средств на  софинан-
сирование расходов (20 процентов), копия 
уведомления о регистрации ИП. 

И напоследок такие цифры. За послед-
ние три года за счет грантов на общую сум-
му 521 миллион тенге профинансирован 
171 проект. Из них на сегодня переданы в 
суд 32 проекта, принимаются меры по воз-
врату в бюджет 101 миллиона тенге.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Первым делом руководитель региона 
ознакомился с ходом строительства терми-
нала аэропорта «Коркыт ата». Как уже со-
общалось, Фонд Булата Утемуратова стро-
ит в регионе современный терминал, соот-
ветствующий международным стандартам. 
Нынешний аэропорт обслуживает 137 ты-
сяч человек в год, новый же терминал по-
сле запуска сможет принять 220 тысяч пас-
сажиров, а объем грузоперевозок увели-
чится со 150 до 240 тонн в год. В термина-
ле площадью 7500 квадратных метров бу-
дет двухэтажный телескопический трап. 
Для удобства пассажиров, в том числе с 
ограниченными возможностями передви-
жения, предусмотрены эскалаторы и лиф-
ты. Для быстрого и комфортного обслужи-
вания будут автоматизированы стойки са-
морегистрации, подача и обработка грузов. 
Строительство терминала планируется за-
вершить в 2024 году. Акимат выделил пять  
миллиардов тенге на благоустройство тер-
ритории объекта, прокладку необходимой 
инфраструктуры, в частности, водопровод- 
ных, тепловых, канализационных, элек-

трических и коммуника-
ционных сетей.

Аким области, осмо-
трев объект, отметил, что 
основные воздушные во-
рота региона должны 
иметь современный вид, 
и поручил руководите-
лю аэропорта совместно 
с представителями фонда 
координировать и свое- 
временно завершить ра-
боты, необходимые для 
строительства терминала. 

Далее руководитель ре-
гиона ознакомился с ре-
монтом Кызылординско-
го гидроузла. Аварийный гидроузел ре-
монтируется с 2020 года. Подрядная ком-
пания - ТОО «Caspian Contractors Trust» -
планирует завершить работы в декабре 
следующего года. Плотина имеет пять 
16-метровых пролетов, покрытых ворота-
ми и аварийно-ремонтными шандорами.

В ходе рабочей поездки аким области 
Н.Налибаев также осмотрел работы по 
благоустройству улицы Султана Бейбары-
са. Сейчас улица стала значительно шире, 
что позволило организовать шестиполос-
ное транспортное движение. Территория 
благоустроена: построены пешеходные 
дорожки, установлены фонтаны, скамей-

ки, автостоянки, светильники.
Следующий объект, который 

посетил аким области – строя-
щийся на этой же улице Дворец 
бракосочетания. Современное 
здание общей площадью более 
двух тысяч квадратных метров в 
ближайшее время будет введе-
но в эксплуатацию.  Основная 
деятельность объекта будет на-
правлена на торжественное за-
ключение брака молодоженов, 

формирование института семьи, попу-
ляризацию и пропаганду национальных  
ценностей. 

Глава региона также ознакомился с 
ходом строительством Центра «Анаға 
тағзым», ввод в эксплуатацию которо-
го также ожидается в ближайшие дни. 
В современном здании стоимостью 
1,5 млрд тенге будут специальные 
комнаты для девушек и жен-
щин, кабинеты для обуче-
ния ведению хозяйства 
и приему гостей, 
оказания всесто-
ронней пси-
хологиче-
с к о й 

помощи. Кроме того, здесь предусмотре-
ны  литературный кабинет, студия дизай-
на и танцевальный центр, а также комна-
ты для помощи молодым семьям, сообща-
ет пресс-служба акима области. 

ГОСПОДДЕРЖКА

Выиграй грант 
и открой свое дело

Цель – 
экономический рост

Кылышбай БИСЕНОВ, 
доктор технических наук, 
профессор, академик  
НАН РК:          

-Нынешнее Послание 
Главы государства не зря на-
зывается «Экономический 
курс Справедливого Казах-
стана». Президент подроб-
но изложил новую эконо-
мическую стратегию разви-
тия страны. Он особо под-
черкнул, что она должна 

обеспечить оптимальный баланс развития челове-
ческого капитала. Отмечено также, что это исто-
рически важный момент, который характеризует-
ся тем, что в глобальной экономике, в частности, 
в международной системе разделения труда, про-
исходят большие изменения. В настоящее время 
актуальными проблемами становятся изменение 
климата, продовольственная безопасность, демо-
графическое развитие. Поэтому Президент под-
черкнул, что необходимо поэтапно претворять в 
жизнь новую экономическую модель, во главе ко-
торой будет реальное улучшение качества жизни  
казахстанцев. 

Основными принципами нового экономиче-
ского курса Казахстана станут справедливость, ин-
клюзивность и прагматичность. Как сказал Гла-
ва государства, новое направление экономическо-
го развития страны будет основано на эффектив-
ном использовании наших преимуществ, а также 
на раскрытии потенциала всех ключевых факторов 
производства. Это - труд, капитал, ресурсы, тех-
нологии и другое. 

Все задачи, изложенные в Послании, в рамках 
новой экономической политики должны быть ре-
шены в течение ближайших трех лет. Это доста-
точно сложно, потому необходимо сфокусиро-
вать все возможности на поступательном развитии 
экономики страны. В первую очередь, это фор-
мирование промышленного каркаса страны, ко-
торый будет обеспечивать экономическую само-
достаточность. Поэтому основной упор надо сде-
лать на ускоренном развитии промышленности 
и диверсификации экономики. В настоящее вре-
мя следует сфокусироваться на таких направле-
ниях, как переработка металлов, сырьевых ресур-
сов, углехимия, машиностроение, обогащение по-
лезных ископаемых. Другими словами, нужно соз-
дать технологические кластеры  высокого пере-
дела. Кроме того, как отметил Президент, боль-
шие перспективы в экономике страны имеет сфе-
ра туризма, которая на сегодня остается почти  
нетронутой.

В целом, как отметил Глава государства, но-
вую экономическую политику необходимо реали-
зовать через новые подходы к развитию промыш-
ленности. То есть, предстоит перейти к другой, бо-
лее качественной, модели развития. Президент от-
метил, что нельзя допустить прошлых ошибок. Не-
маловажным является подключение к реализации 
новых проектов иностранных инвесторов, а так-
же отечественного бизнеса. В то же время, как ска-
зал Глава государства, необходимо максимально 
задействовать свое сырье, кадры и товары, то есть 
собственные ресурсы страны. 

Необходимо обеспечить дальнейшую поддерж-
ку отечественных предпринимателей. В настоя-
щее время, как известно, многие страны активно 
принимают меры к защите внутреннего рынка. К 
примеру, по данным Всемирной торговой органи-
зации, уровень защиты внутреннего рынка в Ка-
захстане считается низким. Поэтому, как отме-
тил Касым-Жомарт Токаев, нужны новые, смелые 
подходы к торговой политике. Государство обяза-
но защищать отечественных производителей. На-
пример, в Казахстане хорошо развит добывающий 
сектор, который выступает надежным источником 
роста национальной экономики. 

Как известно, на мировом рынке большинство 
видов металла достигло цен исторического мак-
симума. Однако вместе с тем, в последнее время 
растет недовольство наших граждан, проживаю-
щих вокруг крупных производств.  Имеются в виду 
производства, которые способствуют ухудшению 
экологии, несет вред здоровью населения. Прези-
дент поручил Правительству принять решитель-
ные меры, направленные на улучшение экологи-
ческой ситуации в районах деятельности крупных 
промышленных производств. 

Как отметил Глава государства, нам предстоит 
добиться реального прорыва в агропромышлен-
ном комплексе. Потенциал отечественной сель-
скохозяйственной отрасли достаточно высокий. 
Однако до сих пор мы не можем реализовать воз-
можности агропромышленного сектора. Казах-
стан располагает огромным рынком продуктов 
питания, поэтому Глава государства поставил пе-
ред страной стратегическую цель – стать одним 
из ведущих аграрных центров на Евразийском  
пространстве.  

ПРЕСС-ТУР

Строим 
микрорайонами

МНЕНИЕ
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Объявления

К 85-ЛЕТИЮ ОБЛАСТИ 

Старая новая плотина
На объекте несколько раз ме-

нялось руководство. Но рабо-
та шла по графику. Несмотря на трудно-
сти, подводилась необходимая инфра-
структура, приобреталась техника. В 1950 
году здесь шла работа по возведению огра-
дительных дамб на отводящем и подводя-

щем руслах. Для ускорения их разработки 
ввели плавучие земснаряды с высокой про-
изводительностью. Продолжалось рытье 
котлована плотины и организация поверх-
ностного водоотлива. Здесь был постро-
ен бетонный завод мощностью до 40 тысяч 
кубометров в год. За год в  основание  пло-
тины  строители гидросооружения уклады-
вали свыше 22-х тысяч кубометров бетона. 
В период строительства котлована при за-
бивке шпунта впервые в практике страны 
были применены вибропогружатели, изго-
товленные силами рабочих местных мех-
мастерских. Для укрепления плотины ис-
пользовался камень,   который   строители   

получали с  карьера,  открытого   в  20   ки-
лометрах   от   станции   Яны-Курган.  Для 
ускорения темпов строительства гидроуз-
ла позднее сюда привлекли рабочих со всех 
областей республики. 

В последний год строительства гидроузла 
были закончены бетонные работы, смонти-

рованы затворы и гидроподъемное устрой-
ство. 5 июня  приемная комиссия разреши-
ла произвести затопление котлована и на-
чать рабочее испытание затворов. Строите-
ли устранили неисправности, выявленные 
в ходе испытаний, и 23 июня 1956 года был 
осуществлен пропуск воды по новому руслу 
и Кзыл-Ординскому гидроузлу. 

Такому гидросооружению в тот пери-
од не было аналогов в нашей стране, да и 
во всем мире. Очевидно, что построенная 
в тяжелые послевоенные годы плотина бо-
лее чем за шесть десятилетий пришла в упа-
док.  В связи с длительной эксплуатацией 
оросительной системы все подпорные и го-

ловные сооружения и регуляторы были из-
ношены, заилены песками, заросли водо-
рослями. Оборудование не обеспечива-
ло безотказную работу щитовых устройств, 
подъемных механизмов. Наблюдалась по-
вышенная фильтрация и потеря воды на 
участках. Все это ухудшало обеспечение по-
ливной водой и эффективность орошаемых 
земель. 

За эти годы здесь проводился лишь мел-
кий текущий ремонт отдельных участков. 
Но это, конечно же, не спасало ситуацию.  
Руководство областного филиала РГП 
«Казводхоз» сразу забило тревогу, и вышло 
с предложением о проведении незамедли-
тельной реконструкции гидроузла в выше-
стоящее республиканское ведомство. Кри-
тическая ситуация на плотине могла нане-
сти непоправимый урон хозяйствующим 
субъектам области. Только левобережный 
магистральный канал, более известный 
старшему поколению кызылординцев как 
Чиркелийский,  обеспечивал поливной во-
дой более 60 процентов всех рисовых уго-
дий области. Ситуация угрожала жизни бо-
лее 300 тысячному населению областного 
центра, а также была вероятность затопле-
ния 38 населенных пунктов региона, распо-
ложенных в нижнем русле реки. С учетом  
всех этих обстоятельств, важный и значи-
мый для жителей Приаралья проект рекон-
струкции гидроузла был включен  в  Ком-
плексный план социально-экономического 
развития Кызылординской области на 2019-
2022 годы.    Генеральный подрядчик — ТОО 
«CaspianContrctorsTrust» (Астана) с 2020 по 
2022 годы провел здесь масштабную работу.  
На первоначальном этапе были демонтиро-
ваны железобетонные плиты, металлокон-
струкции,  направляющие и разделитель-
ные стены, днище, откосы.  В дальнейшем  
на гидроузле установлено все гидромеха-
ническое оборудование. Отремонтирова-
ны подстанция, эстакада подъемных меха-
низмов. Построены две насосные станции, 
два гидропоста. Сейчас продолжается ре-
монт моста – верхнего пролета гидросоору-
жения. По словам специалистов, обновлен-
ный гидроузел  улучшит работу по обеспе-
чению поливной водой посевных угодий 
области с гарантией бесперебойного функ-
ционирования еще на полвека.   

  Ботагоз АЖАРБАЕВА
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Надежды и реалии аула Бозколь
Аул Бозколь – один из самых удаленных населенных пунктов Казалинского района. Он расположен в 61 кило-

метре от районного центра и в 397 километрах от Кызылорды. Как и в других населенных пунктах района, жите-
ли аула испокон веков разводили домашних животных. В Советские годы здесь было одно из передовых хозяйств 
района – только на одной ферме совхоза «Бозкольский» насчитывалось до 50 тысяч овец. Это были годы небыва-
лого подъема экономики района, когда в ауле были построены школа, сельский клуб и другие социальные  
объекты.

История появления аула восходит к дале-
кому 1929 году, когда десять  юрт были объ-
единены в артель. В тот же год начали созда-
ваться колхозы «Каукей», «Жыңғыл-
ды көл», «Қаратерек», «Қаракөл», 
«Жаңа бақыт», «Коммунизм», «Астау-
көл», «Қайықжол», «Жанай», «Қал-
сен». Однако это были мелкие хо-
зяйства, поэтому было принято ре-
шение об их укрупнении. В результа-
те были объединены хозяйства «Кау-
кей» и «Жыңғылды көл»  и колхозу 
было присвоено имя Дзержинско-
го. В колхоз имени Сталина вошли 
бывшие хозяйства «Астаукөл», «Қай-
ықжол», слияние  хозяйств «Қарате-
рек» и «Қаракөл» привело к образова-
нию колхоза «Андреевский», а колхоз 
«Жаңа бақыт» стал составной частью 
колхоза «Коммунизм». 

В 1940 году в районе был уже 61 кол-
хоз, в каждом из которых для само-
стоятельного развития животноводства были 
организованы фермы. В 1957 году объедини-
лись колхозы «Андреев» и «Коммунизм», и 
появилось новое хозяйство –  совхоз «Боз-
кольский». Такое название хозяйству было 
присвоено неспроста. После установления 
Советской власти была составлена карта это-
го района, большую часть которого занима-
ло озеро Бозколь. Также назвали и новое хо-
зяйство.  В 1998 году на месте колхоза поя-
вился производственный кооператив, затем 
ТОО «Бозколь», а в 2005-м был образован са-
мостоятельный аульный округ.

В настоящее время в 180 семьях аульного 
округа проживают 957 человек. Основным 
занятием местных жителей и источником их 
дохода наряду с животноводством является 
земледелие. В населенном пункте работают 
средняя школа, врачебная амбулатория, дет-
ский садик, Дом культуры. 

В 11 классах средней школы №96 имени 
Карасакал Еримбета обучается 215 школьни-
ков, работает 41 педагог, 26 технических ра-
ботников. В 2020 году в здании школы про-
вели ремонт. Как говорит его директор Мар-
хабат Каниев, учителя находятся в постоян-
ном творческом поиске, что видно по резуль-
татам их работы. Одна из них – учительница 
казахского языка и литературы, педагог с 
32-летним стажем, Ляззат Абдыкалыкова. 
Ее ученики – постоянные участники район-
ных, областных, республиканских и между-
народных конкурсов. Призовые места, кото-
рые они занимают – особая гордость школы 
и всего аула. 

Жители были озабочены тем, что местная 
больница находилась в старом здании. Мало 
помогал текущий ремонт. И вот в нынешнем 
году из областного бюджета было выделено 

420 миллионов тенге, началось строитель-
ство нового здания медицинского учрежде-
ния. Ожидается, что подрядная компания 

ТОО «Болашак» закончит строительные ра-
боты и сдаст объект в эксплуатацию в октя-
бре нынешнего года.  

Из года в год растет поголовье скота на 
подворьях жителей. Например, если в 2011 
году, когда я писал материал об этом ауле, 
здесь насчитывалось 1700 голов крупного ро-
гатого скота, то по последним данным, заре-
гистрировано уже 2541. Кроме того, жители 
держат 2304 овец, 1826 коз, 1875 лошадей, 71 
верблюда и 100 птиц. Весь скот внесен в еди-
ную базу данных. 

Как говорит аким аульного округа Акыл-
бек Болебай, для обводнения пастбищ не-
обходимо прокопать оставшиеся 1,5 кило-
метра канала «Доненбай», отремонтировать 
шлюз, пять скважин (либо заново пробурить 
их), по которым подана бюджетная заявка. 
Также предстоит очистить арыки «Білім» и 
«Көларық». Составлен дефектный акт и про-
ектно-сметная документация, которая пред-
ставлена в областное предприятие «Табиғат». 

Наряду с животноводством жители актив-
но выращивают бахчевые и другие культуры. 
Так, в нынешнем году под бахчевые местным 
жителям было выделено 40 гектаров обрабо-
танной земли. Сегодня люди собирают не-
плохой урожай, часть которого продают на 
рынке. Среди тех, кто получил хороший уро-
жай – Асылбек Есмурзаев, Онталап Ескебе-
ков, Темирбек Смаилов и другие. Для эконо-
мии дефицита поливной воды договорились, 
что те, кто выращивает овощи, картофель и 
бахчевые, будут сконцентрированы вдоль 
одного канала, где дополнительно было от-
ведено 30 гектаров.

– Сегодня у нас нет проблем с питьевой 
водой, – говорит А.Болебай. – Вода из Ара-
ло-Сарыбулакского группового водовода по-

средством сервисной линии подается в каж-
дый дом. Остались в прошлом проблемы, 
когда жители пили привозную воду.

К слову, в 2011 году завершилась 
вторая фаза строительства Арало-Са-
рыбулакского группового водовода. 
В результате качественной питьевой 
водой были обеспечены  самые отда-
ленные населенные пункты района 
– Тасарык, Лакалы, Отгон, Каукей, 
Бозколь. На проведение этих работ 
из республиканского бюджета было 
выделено 1 миллиард 412 миллионов 
тенге.

Несколько слов об акиме аульно-
го округа. А.Болебай родился и вы-
рос в этом же ауле, в многодетной се-
мье – он третий из 14 детей. Трудился 
в сфере культуры, а акимом аульного 
округа Бозколь работает с 2004 года. В 
августе прошлого года получил боль-
шинство голосов на выборах и вновь 

занял свое место. Воспитал троих детей, се-
годня у него девять внуков. 

В настоящее время в акимате аульного 
округа зарегистрировано 56 субъектов МСБ, 
причем, с начала года зарегистрировано 16. 
По проекту «Бастау Бизнес» прошли обуче-
ние и получили сертификаты четыре жите-
ля аульного округа. Одна из них – многодет-
ная мать Фарида Саукымова получила грант 
в размере 1 миллиона 380 тысяч тенге. Еще 
четыре человека готовят документы на по-
лучение гранта в ближайшее время. Одоб-
рен один проект по финансированию мо-
лодежного предпринимательства со ставкой 
2,5 процента. В результате житель аульного 
округа Уалихан Жубатхан получил пять мил-
лионов тенге и начал свое дело.

Кроме того, в рамках программ кредито-
вания МСБ через кредитную организацию 
«Аул» было одобрено два проекта, по од-
ному из которых выдано 19 миллионов 240 
тысяч, по другому – 11 миллионов 560 ты-
сяч. По проекту «Ауыл аманаты» одобре-
ны два проекта, которые представлены на  
финансирование. 

Работа по благоустройству, санитарной 
очистке и озеленению в округе ведется круг-
лый год. Большую помощь в работе аки-
ма оказывают объединение ветеранов, об-
щественный совет и другие общественные 
организации. Впрочем, люди здесь не при-
выкли жаловаться на жизнь. И взрослые, и 
дети усвоили одно правило: не сидеть сложа 
руки, а искать и найти возможности зарабо-
тать, поскольку человек сам должен устраи-
вать свою жизнь. И потому в решении про-
блем принимают участие все.

 Жумабек САРСЕНБИН

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

1) Наименование проектов:
- проект нормативов допустимых вы-

бросов загрязняющих веществ в атмо-
сферный воздух от объектов АО «ТУР-
ГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» на 2024-2025 гг;

- проект нормативов допустимых сбро-
сов загрязняющих веществ от объектов АО 
«ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» на 2024-2025 гг;

- проект плана мероприятий по охране 
окружающей среды на 2024-2025 гг;

- проект программы производствен-

ного экологического контроля АО «ТУР-
ГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» на 2024-2025 гг;

- проект программы управления от-
ходами АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» на 
2024-2025 гг.

2) Место, дата и время начала проведе-
ния общественных слушаний:

г.Кызылорда, ул. Ш.Есенова, 1 А (го-
ловной офис АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕ-
УМ»), 13 октября 2023 г. в 10-30 (время 
местное).

Коммунальное государственное 
учреждение «Управление культуры 
и спорта Кызылординской области» 
объявляет конкурс об избрании По-
печительского совета. 

Место проведения: КГУ «Управ-
ление культуры и спорта Кызылор-
динской области» по адресу: индекс 
120003, Республика Казахстан, Кы-
зылординская область, город Кы-
зылорда, улица Бейбарыса Султана, 
строение 1, телефон: 8 (7242) 60-53-03.

В состав Попечительского совета 
входят:

1) родители или иные законные 
представители обучающихся в дан-
ной организации образования (по 
одному родителю или иному закон-
ному представителю обучающихся в 
данной организации образования от 
каждой параллели классов) – не бо-
лее 11 человек;

2) ветераны педагогического тру-
да (при наличии) – 1 человек;

3) представители местных пред-
ставительных, и/или исполнитель-
ных, и/или правоохранительных ор-
ганов – 1-3 человека;

4) представители неправитель-
ственных (некоммерческих) органи-
заций – 1-2 человека;

5) благотворители и/или мецена-
ты (при наличии) – 1-2 человека;

6) представители средств массо-
вой информации (при наличии) – 1 
человек;

7) представители органов уче-
нического самоуправления – 1-2  
человека.

Кандидаты в члены Попечитель-
ского совета выдвигаются организа-
циями образования, прошедшие от-
бор на общем собрании родитель-
ской общественности.

В сроки, указанные в объявлении 
об избрании Попечительского сове-
та и приеме предложений по его со-

ставу, кандидаты представляют Ко-
миссии следующие документы:

1) заявление (в произвольной 
форме);

2) копию документа, удостоверя-
ющего личность кандидата;

3) резюме на казахском или рус-
ском языках;

4) копию документа о наличии об-
разования (при наличии);

5) документы, подтверждающие 
отсутствие судимости и коррупци-
онных правонарушений, выданные 
территориальными подразделени-
ями Комитета по правовой стати-
стике и специальным учетам Гене-
ральной прокуратуры Республики  
Казахстан.

Кандидаты представляют до-
полнительные сведения о профес-
сиональной (или) общественной  
деятельности.

Конкурс проводится согласно 
приказу министра образования и 
науки РК от 27.07.2017 года №355.

Прием документов завершает-
ся по истечении 20 (двадцати) ка-
лендарных дней со дня размещения 
объявления.

Документы принимаются по адре-
су: КГУ «Управление культуры и 
спорта Кызылординской области»  
по адресу: индекс 120003, город Кы-
зылорда, улица Бейбарыса Султана, 
строение 1, 3-этаж, кабинет №336.

Телефон для справок: 8 (7242) 60-
53-03, e-mail: ucs_kzo@korda.gov.kz.

Время работы КГУ «Управление 
культуры и спорта Кызылординской 
области»  – с 09.00 до 19.00 по мест-
ному времени. Перерыв – с 13.00 до 
15.00. Ведомство не работает в суб-
боту и воскресенье, а также в уста-
новленные законодательством Рес-
публики Казахстан праздничные 
дни.

УРОЖАЙ-2023

Ни минуты простоя
В области полностью завершены работы по уборке раннеспелых зерно-

вых – пшеницы и ярового ячменя (средняя урожайность – 7,2 и 6 цент-
неров соответственно). Также убрана соя – средняя урожайность ее ока-
залась 17,5 центнера. Продолжается сбор сафлора, люцерны, картофеля, 
овощей, бахчевых. Кроме того, фермеры заготавливают корма.

По информации областного управле-
ния сельского хозяйства и земельных от-
ношений, для проведения осенних убо-
рочных и полевых работ в регионе выде-
лено 9,1 тысячи тонн удешевленного ди-
зельного топлива и дополнительно 1,5 
тысячи тонн на заготовку кормов. Опре-
делены четыре  оператора-поставщика 
дизтоплива (товарищества «Нефть-Транс 
Кызылорда», «РК-Мунай», «Жанакор-
ган-Ойл» и «Petro Retail»). Топливо по-
ступает по графику и распределяется сре-
ди хозяйств по 265 тенге за  литр. 

Некоторые рисоводческие объедине-
ния приступили к уборке риса с 25 авгу-
ста. Первыми начали жатву земледель-
цы Шиелийского и Сырдарьинского рай-
онов. С 5 сентября начнется массовый 
сбор главной сельхозкультуры, который 
продлится до 10 октября. К уборке пол-
ностью готовы более 4000 единиц техни-
ки – комбайны, жатки, спецтехника. 

В ТОО  «Достык-жер – МК» Кармак-
шинского района уборку риса начали два 
дня назад. К началу сезона в объедине-
ние поступила новая техника – двигате-
ли, агрегаты, трактора. Здесь выращи-
вают рис сорта «Лидер» на 1800 гекта-
рах. Средняя урожайность из года в год 
не меньше 60 центнеров с гектара, вот и 
сейчас на отдельных участках она даже 
выше. На полях работают шесть бригад. 
Сельхозпроизводители заранее закупа-
ют ГСМ, запасные части, поэтому техни-
ка работает без перебоев. Взошло 99 про-
центов посевов. Вырастить такой урожай 
в маловодье было тяжело, воды не хвата-

ло, поэтому здесь круглосуточно работа-
ли три насосные установки.

По словам главного агронома хозяй-
ства Байрама Мардиева, в товариществе 
ежегодно покупают новую технику. Бла-
годаря этому есть возможность вовремя 
сеять и убирать рис, пшеницу и люцерну. 
Высокопроизводительная, надежная тех-
ника – самое главное в работе, поскольку 
поломки грозят простоем. Сейчас здесь 
на уборку риса требуется меньше меся-
ца. Раньше, когда техника была старой, 
на жатву уходило почти полтора месяца. 

По  данным профильного управления 
за последние шесть-семь лет земледельцы 
региона обновили парк сельхозмашин на 
80 процентов. В этом плане подспорьем 
являются различные программы, выде-
ляются кредиты. Например, в прошлом 
сезоне наши рисоводы получали техни-
ку даже по льготному лизингу. Но нель-
зя не отметить тот факт, что техника ста-
ла очень дорогой. Некоторые комбайны 
сейчас стоят до 200-250 миллионов тенге. 

В нынешнем сезоне агрономы хо-
зяйств принимали решения сеять, ориен-
тируясь, прежде всего, не на готовность 
почвы к севу и погодные условия, а на ко-
личество воды и день ее подачи на поля. В 
один день посеять сельхозкультуру и за-
топить чеки не получалось. От нехватки 
поливной  воды страдали даже те хозяй-
ства, которые находятся в начале маги-
стральных каналов.  

  Мира ЖАКИБАЕВА
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НА ПОМОСТ ВЫХОДЯТ СИЛАЧИ 

Вчера в Эр-Рияде (Саудовская 
Аравия) стартовал чемпионат мира, 
который предстанет одним из эта-
пов олимпийской квалификации.

Награды мирового первенства оспорят 
свыше 600 штангистов из более 100 стран, 
которые поборются за места в рейтинге, 
определяющем участников Олимпийских 
игр в Париже-2024.

Национальная сборная Казахстана сфор-
мирована из 12 атлетов. В частности, в жен-
ской категории выступят -  Айнур Абдыка-
лыкова (вес - до 49 кг),  Надежда Ли, Ека-
терина Столяренко (обе – 71 кг), Арай Нур-
лыбекова (76 кг) и Айша Омарова (81 кг).

В состязаниях среди мужчин на помост 
выйдут Ерназ Алпысов (55 кг), Акмолда 
Сайрамкез (67 кг), Сергей Петрович (89 кг), 
Денис Уланов, Еламан Сейтказы (оба - 81 
кг),  Алишер Сейтказы и Асылжан Бектай 
(оба – 96 кг).

НА ПУТИ К ЕВРО-2024

Главный тренер национальной 
сборной Казахстана Магомед Адиев 
объявил окончательный состав на 
предстоящие домашние матчи про-
тив Финляндии (7 сентября) и Се-
верной Ирландии (10 сентября) в 
рамках отборочного цикла Евро-
2024, которые состоятся в Астане.

В расположении главной команды страны 
находятся: вратари – Игорь Шацкий («Шах-
тер»), Бекхан Шайзада («Ордабасы») и Алек-
сандр Заруцкий («Астана»), защитники – 
Александр Марочкин, Михаил Габышев, Ти-
мур Досмагамбетов, Ян Вороговский (все – 
«Астана»), Сергей Малый, Темирлан Ерланов 
(оба – «Ордабасы»), Нуралы Алип («Зенит»), 
Еркин Тапалов («Кызыл-Жар»), Лев Скворцов 
(«Химки»), Марат Быстров («Ахмат»), Алибек 
Касым («Актобе»), полузащитники - Бахтиёр 
Зайнутдинов («Бешикташ»), Асхат Тагыберген 
(«Ордабасы»), Максим Самородов («Актобе»), 
Рамазан Оразов («Тобол»), Аслан Дарабаев, 
Эльхан Астанов, Исламбек Куат, Абзал Бей-
себеков, Владислав Прокопенко (все – «Аста-
на») и нападающие - Рамазан Каримов («Мак-
таарал»), Абат Аимбетов («Астана») и Вячеслав 
Швырев («Кайрат»).

ДЕРЖИМ МАРКУ!

На завершившемся вчера в румын-
ском городе Констанца розыгрыше 
Кубка мира успешно выступили кы-
зылординские тогузкумалачники.

В частности, в состязаниях среди мужчин 
первое место занял  Бексултан Бостанды-
ков, а в женском первенстве второй резуль-
тат показала Акерке Кенжебекова. 

НАБИРАЕТ ПОПУЛЯРНОСТЬ 

В спортивно-оздоровительном ком-
плексе «Байқоңыр» в одноименном го-
роде проведены соревнования по но-
вому виду спорта – стритлифтингу.

Награды турнира были оспорены в лич-
ном и командном зачётах в шести весовых и 
возрастных категориях. В индивидуальном 
первенстве звания победителей завоевали 
А.Яковлев (до 60 кг), Е Менлибаев (70 кг), 
Д.Кульдеев (80 кг), А.Батанов (90 кг), Б. Ер-
жанов (100 кг), Р.Швец (+100 кг), среди ве-
теранов - Р. Галимов.

В общекомандном зачете первое место 
заняли стритлифтеры    команды «МЧС-
1», второе - УМВД РФ на комплексе 
«Байқоңыр», третье - «МЧС-3».

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

ТОГЫЗКУМАЛАК

ФУТБОЛ

СТРИТЛИФТИНГ

СПОРТ-ИНФО

СОТРУДНИЧЕСТВО

В рамках фестиваля прой-
дут состязания по кокпару, 
асык ату, аударыспаку, бай-
ге, стрельбе из лука, жамбы 
ату (стрельба из лука на лоша-
дях), жекпе-жек, қазақ күресі, 
құсбегілік (охота с ловчими 
птицами), теңге ілу и тогыз-
кумалаку. Нужно отметить, 
что вместо предваритель-
но включенного в программу  
фестиваля состязания қыз 
қуу добавлен традицион- 

ный вид стрельбы из лука.
Состязания состоятся на ип-

подроме «Қазанат»  и спор-
тивных комплексах Qazaqstan, 
«Аспан» и Дворце единоборств 
имени Жаксылыка Ушкемпи-
рова. Организаторы главного 
турнира четырехлетия - Ми-
нистерство культуры и спорта 
РК, Национальная спортивная 
ассоциация РК, федерация по 
национальным видам спорта и 
акимат Астаны.

Как проинформировал заме-
ститель областного управления 
культуры и спорта Жигер Айе-
кешов, наш регион представ-
лен во всех 11 видах националь-
ного спорта.

- На национальном спор-
тивном празднике свои досто-
инства продемонстрируют луч-
шие наследники древней ка-
захской культуры, - сказал 
он. – Делегацию спортсменов 
из Приаралья возглавили из-
вестные специалисты по на-
циональным видам спорта, та-
кие как Сламхан Боранбаев, 
Саламат Калжанов, Хакимжан  

Елеусинов, Азамат Кобе-
лов, Болат Кенеев и Кайрат 
Есенгельдиев. Борьба за ме-
ста в призовой тройке в обще-
командном зачете предстоит 
нешуточная, поскольку на фе-
стивале определятся три луч-

ших региона, в которых на вы-
соком уровне развивают нацио- 
нальные виды. Кроме того, по 
итогам соревнований опреде-
лится главный круг кандидатов 
в национальную сборную стра-
ны, которые представят Ка-
захстан на V Всемирных играх 
кочевников, которые прой-
дут в Астане в следующем году. 
И этот фестиваль – основной 

этап подготовки к ним.
Напомним, в 2024 году 
в Казахстане для ши-

рокой популяриза-
ции культурного на-

следия по инициа-
тиве Президента 

Касым-Жомарта 
Токаева прой-
дут V Всемир-
ные игры ко-
чевников. И 
как отметил 

Глава государ-
ства, эти между-

народные сорев-
нования должны 

быть проведены на 
самом высоком уровне, 

поскольку это один из глав-
ных и известных всему миру 
брендов нашего народа.

Имена победителей, призе-
ров и номинантов VI Фестива-
ля национальных видов спорта 
станут известны 10 сентября.

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

Удачи, кызылординцы!

В частности, в посел-
ке Шиели в Доме куль-
туры «Арман» по иници-
ативе районного отдела 
культуры и спорта, сель-
ского клуба аула Досбо-
ла датка и областного цен-
тра по развитию народно-

го творчества и культурно-
продюсерской деятель-
ности прошел областной 
конкурс «Қайсар қанат 
Сырдың қызы Жадыра» 
среди руководителей до-
мов культуры и клубных 
предприятий. 

Как проинформировали 
организаторы, в конкур-
се по повышению знаний 
и квалификации, профес-
сионального мастерства, 
совершенствования и ор-
ганизации новых форм ра-

боты приняли участие семь 
руководителей клубов со 
всех районов области.

По итогам состяза-
ний главный приз достал-
ся директору шиелийско-
го Дома культуры «Арман» 
Нургуль Шалекеевой. На-

грады за первое место удо-
стоена руководитель клуба 
аула Аккыр Жалагашского 
района Майра Куттыбае-
ва, второе - клуба аульно-
го округа Акжарма Сырда-
рьинского района Айтма-
гамбет Темирханов и клу-
ба аула Боген Аральского 
района Бакытбек Абсахи-
ев. Третье место раздели-
ли директоры: клуба ауль-
ного округа Акай Кармак-
шинского района - Береке 
Нурмаганбетов, клуба а/о 

Косуйенки Жанакорган-
ского района  - Раушан 
Шаметова, Дома культу-
ры а/о Бала би Шиелий-
ского района  - Талгат 
Кузембаев.

А в сельском округе Ак-
тоган в рамках празднова-
ния 95-летия образования 
Шиелийского района про-
шел областной ретро-айтыс, 
посвященный 70-летию 
Ж.Таспамбетовой. В нем 
приняли участие известные 
мастера искусства айты-
са, акыны-импровизаторы 
Серик Идрисов, Казы-
на Озденбаева, Кенжебай 
Жусип, Абылкаир Сызды-
ков, Айдос Рахметов, Зух-

ра Толепова, Айнагуль 
Абуова, Талгат Кузенба-
ев и другие. Ведущим им-
провизированных состяза-
ний поэтов стал известный 
акын, жырау, певец Марат  
Сугирбай.

В парах айтыс прошел 
по темам «Замандастар», 
«Жезде мен қайны», «Қыз 
бен жігіт», «Қайны мен 
жеңге». Участники удо-
стоились призов и бурных 
аплодисментов зрителей.

Айдос АБСАТ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

Вчера в Астане стартовал VI Фестиваль национальных 
видов спорта Республики Казахстан, награды которо-
го в 11 видах разыграют более 1360 спортсменов со всех 
регионов страны. 

Как бы ни казалось многим, 
но с повсеместным наступле-
нием прогресса библиотеки во-
все не собираются уйти в тень 
или уж тем более кануть в Лету. 
Наоборот, они активно при-
меняют в своей работе плоды 
цифровизации и продолжают 
свою деятельность, используя 
разные форматы и по-прежнему 
привлекая читателей.  

Не так давно две кызылордин-
ки - сотрудницы библиотек имени 
А.Тажибаева Салтанат Скакова и име-
ни А.С.Пушкина Макпал Кенжебае-
ва вернулись из Москвы, где в рамках 
программы «Новое поколение» при-
няли участие в международном биб-
лиотечном проекте «Образовательная 
коллаборация библиотек Содруже-
ства».  Участниками этого интерес-
ного мероприятия кызылординские 
библиотекари стали благодаря руко-
водству общественно-культурного 
центра «Славяне». По словам его ру-
ководителя Галины Щербаковой, эту 
возможность молодым специалистам 
по просьбе центра предоставил Рус-
ский дом из города Алматы. 

Российская государственная би-
блиотека совместно с Россотрудниче-
ством в третий раз реализовала этот 
международный проект. В этом году в 
программе приняли участие 53 моло-
дых специалиста из национальных, об-
ластных, городских, сельских, школь-
ных и вузовских библиотек Азербай-
джана, Армении, Беларуси, Казахста-
на, Киргизии, Молдовы, Сербии, Та-
джикистана и Узбекистана.

В период с 31 мая по 14 июня без 
отрыва от основной работы участни-
ки проекта прошли заочный этап обу-
чения с применением дистанционных 
образовательных технологий по теме 
«Цифровая трансформация деятель-
ности библиотек». По окончании кур-
са проведено итоговое тестирование, 
которое все участники прошли с высо-
кими баллами.  

Очный этап образовательного про-
екта проходил в августе в формате ста-

жировки на базе библиотек Москвы. 
Время, проведённое молодыми биб-
лиотекарями в столице Российской 
Федерации, было очень интересным и 
насыщенным. Им предоставили боль-
шую возможность узнать много ново-
го, приобрести знания и обменяться 
опытом. 

В Российской государственной би-
блиотеке участникам представили на-
циональные проекты о цифровой эко-
системе библиотек, а также расска-
зали о национальной электронной  
библиотеке.

Специалистов библиотечного дела 
заинтересовал порядок подключе-
ния к цифровой базе данных, кото-
рая включает книги, рукописи, доку-
менты, ноты и многое другое. Моло-
дые профессионалы поделились нара-
ботками и рассказали о работе учреж-
дений в своих странах.

С.Скакова с удовольствием и гор-
достью рассказала своим коллегам из 
других стран о работе библиотеки име-
ни А.Тажибаева.

- Я рассказала о передовых мето-
дах работы нашей библиотеки, о коли-
честве читателей и мероприятий, ко-
торые мы проводим в стенах нашего 
учреждения, - рассказала она. - Так-
же интересно было послушать и специ-
алистов из других регионов. Это была 
насыщенная встреча. Мы почерпну-
ли массу полезной информации, кото-
рую теперь, конечно же, постараемся 
применить на практике. Мы познако-
мились с интересными людьми - про-
фессионалами своего дела, очень пре-
данными своей профессии. Глядя на 
них, искренне веришь, что библиоте-
ки будут существовать всегда, исполь-
зуя передовой опыт и приобретая со-
временный формат.   

Участники проекта посетили госу-
дарственные библиотеки для молоде-
жи, а также детскую. В неформальной 
обстановке молодые специалисты из 
разных стран обсуждали волнующие 
всех темы, такие как миссия библио-
тек в современном мире, конкуренция 
электронных и печатных книг, пер-
спективы использования искусствен-
ного интеллекта в библиотечной прак-
тике и многое другое.  

Инна БЕКЕЕВА

Не рухнет мир вовеки, 
покуда свет горит в библиотеке

КУЛЬТ-МАСС

Памяти труженицы-героини

В Шиелийском районе прошла череда меро-
приятий, посвященных 70-летию Героя Социа-
листического Труда, депутата Верховного Сове-
та Казахской ССР, лауреата премии Ленинско-
го комсомола, кавалера Ордена Ленина (дваж-
ды), Ордена Трудового Красного Знамени, ле-
гендарной трактористки-механизатора колхоза 
«Қызыл-Ту» (ныне села имени Ибрая Жахаева) 
Жадыры Таспамбетовой.
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